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ДЕВЕЛОПЕРОВ ВЫСЕЛЯТ ЗА МКАД В се-

редине октября для спасения девелоперов от финансо-

вого кризиса Минрегион создал антикризисный штаб, ко-

торый возглавил замминистра регионального развития

Сергей Круглик. Спустя несколько дней представители

штаба встретились с первым вице-премьером Игорем Шу-

валовым и рассказали о том, что коммерческие банки

практически перестали выдавать ипотечные кредиты и до

максимальных пределов повысили процентные ставки по

займам для девелоперов. Госбанки — ВТБ, Сбербанк и

Газпромбанк — получили правительственное поручение

рассмотреть возможность открытия кредитных линий для

застройщиков, строящих в регионах жилье экономклас-

са. Представители «Интеко», «Главстроя», СУ-155, ГК

ПИК, «Реновастройгруп», принимавшие участие в совеща-

нии у Игоря Шувалова, практически добились своего. Од-

нако банки пообещали выдавать кредиты, если будет под-

держиваться спрос на строящееся жилье. С сентября, как

признаются сами застройщики, продажи квартир в ново-

стройках практически встали. Большинство потенциаль-

ных покупателей в ожидании возможного падения цен на

недвижимость считают, что сейчас не самое лучшее вре-

мя для покупок. Кроме того, банки либо сузили набор ипо-

течных продуктов, либо вовсе отказались от выдачи ипо-

течных кредитов.

Теперь основным покупателем дешевых квартир в ре-

гионах может стать государство. Квартиры будут выку-

паться по фиксированной цене, исходя из себестоимости

строительства 1 кв. м в конкретно взятом регионе с 15-

процентной наценкой. На эти цели до конца 2008 года пла-

нируется направить из фонда реформирования ЖКХ и

средств ФЦП «Жилище» около 100 млрд рублей.

«В отличие от Москвы, в регионах застройщики и до

этого работали с невысокой рентабельностью»,— объяс-

няет мотивы властей глава думского комитета по строи-

тельству и земельным отношениям Мартин Шаккум, при-

нимавший участие в совещании. Для стимулирования

спроса правительство уже пообещало выделить Агентст-

ву по ипотечному жилищному кредитованию около

60 млрд рублей.

Президент «Реновастройгруп» Вениамин Голубицкий

говорит, что компания, скорее всего, воспользуется воз-

можностью продавать государству по фиксированным це-

нам жилье, в частности, в микрорайоне Академический в

Екатеринбурге.

Ради возобновления кредитных линий застройщики

последуют примеру «Реновастройгруп» и согласятся ра-

ботать с рентабельностью, которая окажется на 20–45%

ниже докризисных показателей. Для рефинансирования

краткосрочных кредитов, констатируют девелоперы, им

приходится занимать в банках средства и под 25% годо-

вых. «Максимум, под который девелоперы могут занимать

деньги, составляет 20%»,— говорила еще в начале октяб-

ря на международной выставке недвижимости ExpoReal
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ВЛАСТИ ПООБЕЩАЛИ 
ЗАСТРОЙЩИКАМ КРЫШУ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАДУМАЛОСЬ О ТОМ, КАК ПОМОЧЬ СТРОИТЕЛЬНОЙ

ОТРАСЛИ ПЕРЕЖИТЬ ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС. ВОЗМОЖНО, ГОСБАНКИ

НАЧНУТ ВЫДАВАТЬ КРЕДИТЫ ДЕВЕЛОПЕРАМ, ОКАЗАВШИМСЯ В ПЕР-

ВЫХ РЯДАХ ЖЕРТВ ДЕФИЦИТА ЛИКВИДНОСТИ. В ОБМЕН КОМПАНИИ

ОБЯЗУЮТСЯ ПРОДАВАТЬ ГОСУДАРСТВУ ГОТОВОЕ ЖИЛЬЕ ВСЕГО ЛИШЬ

С 15-ПРОЦЕНТНОЙ НАДБАВКОЙ. ТАКИМ ОБРАЗОМ, ГОСУДАРСТВО МОЖЕТ

СТАТЬ КРУПНЫМ ИГРОКОМ РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ. ХАЛИЛЬ АМИНОВ, ОЛЬГА СИЧКАРЬ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

БАСНИ БЕЗ МОРАЛИ
Недавно мне рассказали историю

реализации одного проекта, которая

служит прекрасной иллюстрацией

того, как экономно большинство за-

стройщиков обращалось до недав-

него времени с деньгами.

Проект строится одной из тех ком-

паний, которая испытывает сейчас

наибольшие трудности. Находится он

между Рублевским и Ильинским шос-

се рядом со зданием теннисного клу-

ба. За пять лет продаж и рекламной

кампании реализовано лишь несколь-

ко лотов. Прежде всего, потому, что

земля под объектом находится в ста-

дии «переоформления из одной кате-

гории в другую», а лоты продаются

как части в кипрской офшорной ком-

пании. Тем не менее, управленцы ком-

пании обратили внимание, на мягко

говоря, низкие продажи только когда

случился кризис ликвидности.

Есть ли у вас желание помочь это-

му девелоперу выбраться из сложной

ситуации? А вот у правительства есть:

госбанкам поручили рассмотреть воз-

можность открытия кредитных линий

и для этого застройщика. Аттракцион

невиданной щедрости какой-то…

А вот второй пример. Пример то-

го, как правильно организованный

проект сам себя продает. Июльскую

страницу и, возможно, обложку ка-

лендаря издательства Nicklaus De-

sign на следующий, 2009 год украсят

фотографии гольф-клуба «Целеево».

Издательство принадлежит одному

из самых успешных гольфистов ми-

ра — Джеку Никлаусу. Помимо игры

Джек Никлаус успешно проектирует

гольф-поля. По его же проекту пост-

роено чемпионское поле на восем-

надцать лунок в «Целеево». Поле уже

признано лучшим в Восточной Европе

и одним из лучших в Европе вообще.

Правда, кроме владельцев, управлен-

цев, проектировщиков и небольшого

числа членов гольф-клуба, о нем ма-

ло кому известно.

Джек Никлаус поместил фотогра-

фии изумрудных полей гольф-клуба

«Целеево» в ежегодный календарь,

который его компания в канун Рожде-

ства рассылает своим VIP-клиентам.

Получит такой подарок и владелец

гольф-клуба Олег Дерипаска. Он мо-

жет гордиться как минимум тем, что

на рекламу «Целеево» не было пот-

рачено ни копейки. А игроков на по-

ле, несмотря на крайнюю закрытость

клуба, хватает. Правильно уловил

владелец клуба и нынешнее настро-

ение обеспеченной публики: открыто

демонстрировать свой достаток и лю-

бовь к гольфу сейчас не время. Могут

неправильно понять.
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«КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ»

МНОГИЕ ДЕВЕЛОПЕРЫ НЕ СМОГУТ СПРАВИТЬСЯ С КРИЗИСОМ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ ВЛАСТЕЙ. ВЛАСТИ ЖЕ ПОЛУЧИЛИ ПРЕКРАСНЫЙ ШАНС СТАТЬ СЕРЬЕЗНЫМ ИГРОКОМ НА СТРОИТЕЛЬНОМ РЫНКЕ
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